
统一推送联盟官网都没了，但它这五年救了你的安卓机
发生了一个事，说大不大，但是对于安卓用户们来

说，却仿佛是敲锣打鼓过春节了：
安卓这边的统一推送联盟，好像彻底凉凉了？
先是昨天官网域名“chinaupa.com”到期，看热闹的

大家等了一天没等来官方续费，反而等来了域名易手。
主页还被塞了一张嘲讽图。。。
虽然统一推送联盟的小伙伴跟我说 “ 业务还在正常

开展，具体情况过一阵会在公众号上披露”。
但我觉得，以后他们的业务可能多少会有点儿不同

了。。。
可能有些平常不太关注数码的差友们乍一听，不知道

发生了什么事。
所以在继续说下去之前，我先简单跟大家铺垫个一两

嘴：
几年以前咱们买手机都有一个认知，那就是 “ 苹果

要比安卓耐用、省电 ”。
虽然背后原因比较复杂，但其中一个主要原因就是：

苹果手机上有苹果统一维护的消息推送服务 “ APNS ”。
即使把 iPhone 上所有 App 的后台都杀掉，应用们也

可以通过系统级的 APNS 服务帮助接收消息推送。
而国内的安卓手机上原先并没有一个统一的消息推送

服务，App 们为了不间断地给我们弹推送消息，就得自己
想尽办法 “ 保活 ”、“ 抢后台 ”。

同时，各家手机厂商、第三方厂商也逐渐运营起了自
有的统一推送平台（比如小米推送、华为 HMS 推送、极
光、个推。。。），试图学习苹果的做法统一安卓生态。

但是每家厂商都造一套轮子试图一统天下，四舍五入
之后的结果就是。。。

继续分裂 ！
苹果上的 App 们老实本分，躺在后台休眠，互不打

扰；而安卓端的 App 们蹦蹦跳跳，互相内卷，恶性竞争，
也就加剧了手机的卡顿和老化。

所以差不多五年前，工信部旗下的泰尔实验室看不下
去了，他们联合了几家手机厂商以及行业里的公司，宣布
成立了一个统一推送联盟，并且呼吁大家：

你们不要再打了（要打去练舞室打）， 加入我的联
盟，统一使用我提供的服务。

让我们一起像苹果一样，岁月静好如何？
听上去，统一推送联盟好像是个很好的组织啊，对于

深受耗电卡顿困扰的安卓用户来说，算是 “ 救命稻草 ”
都不为过。

可为什么开头我会用 “ 敲锣打鼓 ” 来形容呢？
因为，除了一开始开了个发布会，画了一堆饼，统一

推送联盟之后好像就。。。
没动静了？？？
虽然在这五年时间里，不断有厂商宣布加入到统一推

送联盟当中，联盟的成员名单越来越长。
但是统一推送联盟一直号称要自建的、用来终结安卓

推送服务乱象的 “ 推必达 ”，却迟迟没冒出个泡来。
这个感觉就好比是你投资了一家创业公司，结果三年

时间过去了，最核心的产品一点消息都没有！
每天发的新闻还都是一些：我们公司今天又会见了谁

谁谁、我们的朋友越来越多啦。
你会怎么想？
不直接开骂已经算是很有素质了。。。
本来，很多小伙伴们都在期待：统一推送联盟的成立

会不会让安卓生态变得更好？
然而在五年的等待中， 大家的耐心早就被磨没了。
一部分用户变得麻木，一部分则彻底粉转黑，生怕统

一推送联盟死的不够快。
这次域名过期还被人拿去整活，算是彻底把大家的情

绪给点爆了，统一推送联盟仿佛也坐实了 “ 尸位素餐”、
“ 画大饼” 的身份。

该说不说，统一推送联盟落得这么一番口碑，确实是
因为它画了五年的饼没兑现。

但是其实，它也并不是一个 “ 尸位素餐 ” 的组
织。。。

统一推送联盟做过、并且做成的事，也比大家想象的
要多。

并且很多事，已经极大地改善了安卓手机上的软件生
态。

只不过，很多行业之外的小伙伴不知道罢了。
由于篇幅有限，我就简单跟大家举几个例子吧：
不知道有多少差友曾经听说过，安卓系统上臭名昭著

的 “ 1 像素悬浮窗事件 ” ？
事情大概是这么一回事，很多小伙伴在争论 iPhone 跟

安卓谁更省电的时候，除了统一推送，还会提到 iPhone
的 “ 墓碑机制 ”。

所谓的 ” 墓碑机制 ” 其实就是应用后台休眠的功
能 —— 一旦检测到 App 被用户划回后台了，就会强制把
App 冻结掉，不让 App 在后台吃电。

但是其实早在安卓 6.0 的时候，安卓这边也引入了墓
碑机制—— 并且是默认启用的！

最近有些科普教程说需要手动启用安卓的墓碑机制，
这个说法其实是不准确的。

然而问题在于，安卓默认开启的墓碑机制，它的判定
较为宽松。。。

苹果手机的逻辑是：只要回到了主页，几分钟内必然
把刚才的 App 休眠掉。

而安卓这边会先问一问 App： 你准备好休眠了吗？你
准备好了我就要开始了哦~

本来这是个尊重 App 开发者的行为 —— 因为有些比
如安全守护、位置分享或者导航类的 App，是需要后台运
行的。

一刀切的逻辑并不好。
但是有些厂商为了自己的私利（弹广告、更稳定的推

送）， 针对这条判定动起了歪心思。
他们会利用系统的悬浮窗权限，在手机屏幕的左上

角，创建一个只有一像素大小的悬浮窗！
你以为你退出了 App， 其实他们是在屏幕的角落模拟

了一个类似微信视频电话那样的悬浮窗。
并且这个悬浮窗的大小只有 1 像素，人眼根本发现不

了！ （即使发现了也只会以为屏幕有坏点了）
于是。。。 你以为 App 已经退出了，但其实在系统的

判断里，这个 App 依旧处于前台。。。
安卓系统上的墓碑机制，面对国内这些流氓 App，自

然就名存实亡了。
而这类用于逃避系统休眠机制的方式 在当年还有过很

多很多，而且到后来为了竞争手机里的那点运行资源，
App 开发商们甚至开启了 ” 黑吃黑 ” 的模式。

直到后来工信部抽查、点名、罚款了几轮越界的
App，各家厂商才变得老实了许多，不再把消费者的手机
当战场攻城略地了。

估计这时候有差友要说了：你说的这些我明白了，可
这是人家工信部出手了，跟统一推送联盟有什么关系？

诶呀，你再好好看看上面那句话嘛 —— ” 越界的
App ”，这个越界的标准，是哪儿来的？

没错，其中一部分参考标准就是基于 2019 年统一推
送联盟发起的 《中国绿色 App 公约》（标准参考了绿色
守护发起的 Android 绿色公约）。

在这条绿色公约当中，统一推送联盟描述了 ” 一款
安分守己的 App，应该是什么样子的 ”。

比如后台驻留的限制、文件存取的限制、调用位置权
限的限制等等。

符合这些限制条件的 App，就是对手机资源消耗相对
合理的 App。

而与《公约》反着来的 App，自然就是对收集资源
消耗不怎么合理的 App 了。

那还说什么，罚就完事了。
此外，其实统一推送联盟， 还统一了国内各家推送服

务的接口标准。
前面咱们提到过，几乎每家厂商都想成为第二个苹

果，在安卓生态上说一不二。
于是家家都有自己的推送服务。
这就导致在厂商们圈地最狠的时期，一款 App 的开发

者要想实现稳定的安卓端消息推送，得同时要对接七八个
不同的消息推送平台。

不知道有没有开发安卓 App 的差友们经历过这个令人
头大的调试时刻。。。

于是统一推送联盟把这些已经在运营自家推送服务的
手机厂商都叫到了一起，把各家手机厂商的推送标准给统
一了。

再配合上一些聚合推送服务 （比如个推、极光），
App 开发者只需要对接一个推送平台，就能很快的在各种
品牌的安卓手机上，实现消息推送了。

这件事对用户侧的感知不大，但是对于开发安卓 App
的开发者们，却是一个大利好。

之前由于工作原因，我接触过统一推送联盟的小伙
伴，也接触过一些安卓 App 开发者。

整体来讲，现在接入安卓手机的推送服务，要比五年
前轻松不少。

而且系统级推送服务的接入顺畅了，App 们也就不用
再绞尽脑汁想尽办法欺骗系统保活了。

手机后台不再内卷，也就顺带着保住了手机用户的电
池续航。

总的来说，统一推送联盟在这四年里，其实一直在做
三件事：

第一件事，通过《安卓绿色 App 公约》，给开发者们
树立一个应用的开发标杆。

并且在行政手段的配合下，不让这份《公约》变成
一纸空谈。

第二件事，则是规范已经自建了消息推送服务的厂商
们，把大家的标准统一掉。

车同轨，书同文。
第三件事，才是搭建自己的推送服务 ” 推必达 ”，然

后推广到所有的手机和 App 当中，建成真正的 ” 统一推
送 ”。

目前来看， 前两件事统一推送联盟其实做的都不错，
也在行业里获得了一定的口碑。

但是这第三件事嘛。。。
毕竟 App 们发推送消息也是要给运营推送服务的厂商

交钱的～
这块蛋糕，市场上已有的这些玩家肯定不愿意放手。
能听统一推送联盟的话，统一标准，都已经算是很听

话了。。。
但要是既想当裁判，又想下场当球员，那恐怕真就没

人会给面子了。
不知道大家注意到了一个细节没有，今年四月份的时

候，统一推送联盟把自己的名字改成了 “统一推送工作委
员会”。

原本规划的自有服务 “推必达” 在公开场合出现的
次数越来越少，公众号的推文，也逐渐变成了弹窗内容的
整治、提高弹窗资讯内容质量、低俗弹窗清理。

厂商们接入的，也从 “统一推送联盟” 变成了 “统
一推送消息内容安全公共服务平台”。

也许。。。统一推送联盟的小伙伴们也终于意识到了来
自老牌球员们的阻力，以后决心老老实实当裁判了。

不过在没有更进一步的消息之前，瞎猜再多也没用。
我们还是等个官方的通告，让子弹再飞一会儿吧。

存在网盘里的私密照片，还有谁能看到？
百度网盘又上热搜了。
微博网友@边想发了一条质疑百度网盘的微博，称自己

一直以为百度网盘是机器审核的，没想到是真人审核，而且
审核人员还能随便下载用户的照片，甚至发到网上。

该博主提供的截图显示，抖音上有人晒出了青团社兼
职发布的百度网盘线上审核员的职位，薪资200元/天，有人
应聘成功，并且吐槽“为什么女生都这么喜欢自拍，赚个钱
眼睛都快瞎了”。

很快，百度网盘官方微博就发现了这条微博，并在下方
评论道百度网盘不存在所谓的照片人工审核，截图信息是
造谣，要求博主立刻删除该微博，并表示已经对相关侵权内
容进行取证，保留追究法律责任的权利。

博主也做出回应，表示百度网盘应发公告解释。百度
网盘的速度也很快，当晚 22时 39分，百度网盘微博发布严
正声明，称不存在所谓的照片人工审核，网络上关于百度网
盘照片真人审核的内容是谣言。

不过网友对百度网盘的回应并不全然满意，有网友吐
槽：没时间没落款，甚至连个公章都没有？或许是网友的吐
槽起了作用，百度网盘随后上传了有章的声明。

有网友表示，这个章疑似电子公章，因为中间的五星把
声明内容都遮住了……

而就在百度网盘发完无章声明后4分钟，博主@边想提
供了一张兼职平台给自己发的私信。

至此，事情依然没有被彻底解决，网友们也吵开了锅。
有人愤怒吐槽：自己花那么多钱开通了年费超级VIP，

结果是花钱给工作人员传资源看呢？有网友字里行间都透
着绝望，表示自己在网盘里存了很多不好见人的东西，已经
在连夜删除了……还有一大波网友质疑：如果我不乱传播，
你管我存什么东西，凭什么审核？

其实，“内容自由”这个问题，百度网盘的用户协议已经
给出了回答。

百度网盘的用户协议（也就是我们在使用前必须选同
意的那个选项）中明确写着，用户利用百度网盘服务提供的
网络服务上传、发布、传送或通过其他方式传播的内容，不
得含有任何违反国家法律法规政策的信息。

换句话说，当你真正开始使用百度网盘，就已经授权对
方对你的信息进行审核。

当然，审核人员下载、传播用户的信息，是违法的
有网友拿手机来做对比，表示网盘是自己的私人空间，

为什么不能像手机一样想存什么就存什么？
这一点用户协议依然有规定。在第二部分“所有权”模

块，百度网盘的用户协议写明，百度网盘账号的所有权归度

友公司所有，用户完成申请注册手续后，仅获得百度网盘账
号的使用权。

也就是说，这账号虽然是你申请的，但你只能用，而不
能拥有。这和“只要合法购买就属于自己”的手机有着本质
区别，前者是使用权，后者则是所有权。

至于为什么有的人可以在百度网盘上传、保存成功某
些不可见人的东西，而且没有被查出来和谐，百度网盘的用
户协议也有解释：“无法控制经由本服务传送之内容，也无
法对用户的使用行为进行全面控制”。

针对这一条，我们咨询了律师，对方表示，这样的协议
内容法律不承认。

根据《民法典》第四百九十六条至第四百九十八条，这
类为了重复使用而预先拟定，并在订立合同时未与对方协
商的条款属于格式条款，如果提供格式条款一方不合理地
免除或者减轻其责任、加重对方责任、限制对方主要权利，
那么这样的格式条款无效。

也就是说，如果用户上传、保存、传播了违法信息，那么
用户首先承担责任，平台方需要承担补充责任。

或许我们更应该关注的，不是平台能否保证完全弃用
人工审核（毕竟这不现实），而是如何更规范、更科学地监
督、约束审核人员，防止用户的信息被泄露。
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